



Avances en la especialidad de enfermería en atención primaria en salud en Chile

Advances in the nursing in primary health care specialty in Chile

Avanços na especialidade de enfermagem na atenção primária à saúde no Chile

Valeria Aravena Machuca<sup>1a</sup> 

<sup>1</sup> Universidad Católica del Maule, Curicó, Chile.

<sup>a</sup> **Autor de correspondencia:** varavenam@ucm.cl 

**Como citar:** Aravena Machuca V. Avances en la especialidad de enfermería en atención primaria en salud en Chile. Rev. chil. enferm. 2024;6:75148. <https://doi.org/10.5354/2452-5839.2024.75148>

Fecha de recepción: 2 de julio del 2024

Fecha de aceptación: 28 de agosto del 2024

Fecha de publicación: 2 de septiembre del 2024

**Editor:** Felipe Machuca-Contreras 

La enfermería en Chile está viviendo un momento relevante para el reconocimiento formal de especialidades. Recientemente, la especialidad en enfermería oncológica ha sido incorporada al Sistema de Certificación de Especialidades de Prestadores Individuales de salud.<sup>1</sup> En este contexto, se está trabajando en un marco regulador que certifique otras especialidades. La Asociación Chilena de Educación en Enfermería (ACHIEEN), el Colegio de Enfermeras y las Sociedades Científicas están colaborando para cumplir con los requisitos necesarios para establecer una estructura que reconozca las competencias profesionales científico-técnicas de las enfermeras y enfermeros. Este avance permitiría el desarrollo de la disciplina, la carrera profesional, la retribución económica y la estabilidad laboral en las especialidades.

Chile está avanzando significativamente hacia el reconocimiento formal de más especialidades de enfermería, la reciente modificación del decreto supremo N°8 del Ministerio de Salud, que regula la certificación de especialidades de salud, incluye la incorporación de la primera especialidad para enfermería. Esta inclusión marca un hito histórico, destacando el papel fundamental que desempeñan las enfermeras y enfermeros en la atención integral de pacientes oncológicos, y refleja el compromiso de Chile con la mejora continua de la calidad en la atención de salud.<sup>1</sup> Se continúa trabajando para lograr el reconocimiento de otras especialidades, como geriatría y gerontología junto con salud familiar y comunitaria. Este respaldo legal será esencial para validar la importancia de estas especialidades, fomentando una mayor inversión en la formación y capacitación continua de los profesionales de enfermería.

En este contexto, diversas universidades en Chile, incluyendo la Universidad Católica del Maule (UCM), se han propuesto contribuir al proceso de formación. La UCM ha graduado a la primera cohorte de cuatro enfermeras especialistas en Atención Primaria en Salud. El programa de Especialidad de Enfermería en Atención Primaria en Salud de la UCM inició el primer semestre de 2023, siendo diseñado para responder a las necesidades emergentes del sistema de salud chileno y de la población. Este programa, dirigido a profesionales de enfermería, se centra en la salud comunitaria, permitiendo a los profesionales liderar el cuidado de los usuarios, familias y comunidades basado en evidencia y con pertinencia territorial.

La formación de esta especialidad se alinea con el Modelo de Atención Integral de Salud (MAIS) Familiar y Comunitaria de Chile, que pone a la familia y la comunidad en el centro de la atención. Este enfoque se centra en la implementación efectiva en los centros del nivel primario, proporcionando herramientas de gestión necesarias para desarrollar una atención integral y humanizada. El MAIS destaca la importancia de una atención centrada en la familia y la comunidad, promoviendo un enfoque integral para abordar las necesidades de salud de la población y fortalecer la capacidad de respuesta del sistema de salud frente a los desafíos emergentes.<sup>2</sup>

Es importante destacar que la implementación de programas de especialización en enfermería tiene un impacto significativo en la mejora de la calidad de los servicios de salud. Según la Organización Panamericana de la Salud (OPS), el fortalecimiento de la atención primaria es clave para alcanzar la cobertura sanitaria universal y mejorar la salud de las poblaciones en América Latina. Este enfoque promueve la inversión en la formación y capacitación de profesionales de salud, lo cual es esencial para desarrollar un sistema de salud más equitativo y efectivo.<sup>2</sup>

Las cuatro enfermeras que conforman la primera cohorte de especialistas en Atención Primaria en Salud ya están haciendo una diferencia significativa en sus comunidades. Un ejemplo de ello es el programa de Telesalud, Implementado por una egresada de la especialidad, en el Centro de Salud Familiar (CESFAM) de Molina, pionero en la región del Maule. Este programa ha permitido aplicar sus competencias avanzadas en la gestión del cuidado, la implementación de programas de salud comunitaria y la promoción de la salud con enfoque en la humanización. Telesalud ha mejorado el acceso a servicios de salud para la comuna de Molina, ha optimizado la gestión del cuidado mediante el uso de tecnologías de la información y la comunicación.

La graduación de las primeras enfermeras especialistas en Atención Primaria en Salud de la UCM refleja el compromiso de la institución con la excelencia académica y el fortalecimiento del servicio a la comunidad, donde se espera que cuyos esfuerzos se vean reflejados en la constitución de equipos de enfermería capaces de promover un sistema de salud más fuerte y equitativo

Esta reflexión invita a todas las instituciones y profesionales de la salud a continuar apoyando y promoviendo la formación especializada en enfermería, para garantizar una atención de calidad y accesible para la población. Es un hito que marca el comienzo de una nueva etapa para la enfermería de atención primaria en Chile, destacando la importancia de invertir en una formación profesional de excelencia. Agradezco a todos quienes han sido parte de este proceso y reafirmo mi compromiso con la mejora continua de la atención primaria de salud en nuestro país.

**CONFLICTOS DE INTERÉS:** La autora declara ser directora de la Especialidad de Enfermería en Atención Primaria en Salud de la Universidad Católica del Maule.

**FINANCIAMIENTO:** Sin financiamiento.

**AUTORÍA:**

VAM: Conceptualización, Redacción-borrador original, Redacción-revisión y edición.

## REFERENCIAS

1. Subsecretaría de Salud Pública. Reglamento de certificación de las especialidades y subespecialidades de los prestadores individuales de salud y de las entidades que lo otorgan (Decreto Supremo N°8/2013). Quinta Actualización. Santiago, Chile: Ministerio de Salud; 2013 (actualizado D.S. N°65 2015, D.S. N°17 2017, D.S. N°36 2019 y D.S. N°30 2024).
2. Dois Castellón A, Ojeda Cabrera I, Vargas Palavicino I, Larrea Quintanilla M, Quiroz Olave M, Rodríguez Cares M, et al. Orientaciones para la implementación del modelo de atención integral de salud familiar y comunitaria. Primera edición. Santiago, Chile: Ministerio de Salud; 2012.
3. CD53/5, Rev. 2 - Estrategia para el acceso universal a la salud y la cobertura universal de salud. Washington, DC, EUA: Organización Panamericana para la Salud; 2014.